

Expédition RAMALHO 2008

Compte rendu succinct de l'expédition qui s'est déroulée du **29 aout au 24 septembre**. Six membres du club ont participé : **Sausse Olivier, Bevengut Pierre, Sayet Maud, Fage Christophe, Perret Valérie et Perret J.F.** (responsable de cette bande de joyeux lurons).

Elle a été traditionnellement organisée conjointement par notre club et le Bambui de Belo Horizonte (Brésil).

Les principaux objectifs :

- Continuer l'exploration de la Serra do Ramalho dans l'état de Bahia sur la commune de Serra do Ramalho.
- Parfaire si besoin la formation technique des spéléos Brésiliens.
- Définir une nouvelle zone d'expédition pour 2009.
- Monter un projet d'envergure, concernant une formation secours pour 2009 même si cet objectif ne concerne qu'une fraction des participants de l'expé.

Cette année, avec les nouveau venus en expédition, (Maud, Pierre et Christophe et aussi Isa l'épouse d'Olivier qui nous a accompagné seulement pendant ces premiers jours) nous avions décidé de faire un peu de ballade touristique. Deux jours à Rio passé sous la pluie (super le soleil en larme et pas l'ombre d'un string sur les fameuses plages Copacabana et autre Leblon). Après cette petite désillusion, nous nous sommes rattrapés par la découverte d'une magnifique île que nous recommandons à tous. Ilha Grande est un petit paradis sur terre pour celui qui aime la liberté, la tranquillité, la montagne et la mer. Après quatre jours de marche et de ballade sous la forêt tropicale, nous étions prêt à affronter les dures conditions d'expédition la haut beaucoup plus au nord dans l'état aride du Bahia. Entre les deux points, deux mille kilomètres, et une halte à Belo Horizonte. C'est ici que nous récupérerons nos collègues Brésiliens et aussi que nous terminons tous les divers préparatifs à l'expédition.

Encore une grosse journée de voiture (16 heures de route) et nous arrivons à Agrovila 15 sur la rive gauche du rio São Francisco. C'est le point de départ de la partie purement spéléologique et donc de nos recherches. Dès le lendemain, nous avons hate, nous commençons les explorations au terminus de la grotte des trois serpents, point d'arrêt de 2007. Rapidement, plusieurs kilomètres de nouvelles galeries sont découverts. Le réseau a de multiples entrées et développe maintenant environ 6000 m.

Nous prospectons la zone calcaire jusqu'à son plateau sommital. Plusieurs entrées sont repérées et les explorations s'enchaînent de jour en jour.

Les plus gros réseaux sont découverts dans le bas du massif dans les contreforts. Les petits massifs isolés sont les plus généreux malgré leur faible superficie. Serra Solta livre au moins 3 cavités développant plusieurs kilomètres.

Presque toutes les cavités se terminent sur siphon. Nous retrouvons souvent le même profil de galerie. Une entrée aux belles dimensions, suivie par des conduits hauts et larges. Au bout d'environ 1000 mètres, le plafond s'abaisse. Mille mètres plus loin, il devient bas à courber la tête et ensuite le dos, la progression s'effectue encore sur plusieurs centaines de mètres jusqu'à buter sur le siphon terminal.

Les principales cavités explorées sont : Les trois serpents, les Deux frères, Solta 1 et 2 et 3, grotte das Toca, Villa Nova, Bimbom 1 et 2, Basile, Valdecir, ...

Plusieurs, abris sous roche contenant d'innombrables peintures indiennes ont été explorés dans les canyons et reculées du massif.

La fin du temps des explorations de la Serra do Ramalho est arrivée mais nous avons encore plusieurs objectifs. Le premier est de faire découvrir ou redécouvrir pour certains les grottes du parc national du Peruaçu. Janelão, la majestueuse est visitée et prise en photo.

Ensuite, nous allons au centre est de l'état du Minas Gerais dans la ville de Diamantina pour découvrir un massif de quartzite et repérer quelques entrées. La quartzite n'est pas considérée comme une roche karstique mais il y a plusieurs phénomènes intéressants de cavités au Brésil. Toute cette partie sert à vérifier et à définir si elle mérite une expédition ou pas. Finalement, nous choisissons le site de Iraquara dans le Bahia dans les calcaires Bambui comme base pour la prochaine expédition franco-brésilienne 2009.

Nous avons rencontré à Belo Horizonte, Daniel, le responsable secours de Rede Spéléo l'une des deux entités fédératives du Brésil. Ensemble, nous avons défini le cadre pour un projet de formation secours. Ce stage sera organisé par la Société Brésilienne de Spéléologie, Rede Spéléo et la FFS par l'intermédiaire de la CREI et du SSF. Olivier et moi-même devrions être avec Christian Dodelin les cadres français de ce projet. Cette formation pourrait avoir lieu au Brésil en mars ou avril 2009.

Bilan :

- 12.8 km de nouvelles galeries topographiées
- 5 nouveaux sites archéologiques mis à jour avec peintures pariétales.
- 1 gisement paléontologique
- 1 conférence pour les villageois d'Agrovila 15 dans l'école publique environ 300 participants.
- 17 personnes au total ont participé à l'expédition dont une équipe de deux biologistes de São Paulo.

Les découvertes faites cette année sont un peu en dessous du niveau des précédentes expéditions surtout en ce qui concerne les volumes. Habituellement, nous découvrons de vastes galeries avec quelques petites verticales.

Par contre, au niveau du développement le résultat est satisfaisant. Il reste encore un peu de potentiel dans cette zone mais nous pensons que la quasi-totalité des grands systèmes sont connus. La prochaine expédition franco-brésilienne du GSBM et GBPE ne se fera pas dans ce coin du Bahia

Comme d'habitude, le rapport d'expédition sera bilingue et sera édité dans la publication « O Carste » du groupe Bambui. Sa parution est prévue mi 2009.

JeF PERRET.